
平成 30年（2018年）12月那覇市議会定例会 

 

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ １ 日 目 ） 

平成 30年 12月 11日（火） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 西中間 久枝 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 障がい者雇

用について 

 

 

 

 

 

２ 介護行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 那覇市空家

等対策計画に

ついて 

 

 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

５ 都市計画行

政の用途地域

について 

 

 

(１) 那覇市の障がい者雇用の取り組みについ

て問う 

 

(２) 那覇市の障がい者雇用の常勤採用につい

て問う 

 

 

(１) 認知症対策への取り組みについて問う 

 

(２) 認知症と診断された方が、精神障害者保健

福祉手帳を取得する手続きについて問う 

  

 

(１) 那覇市空家等対策計画の目的と意義につ

いて問う 

 

(２) 特定空家等に対する措置の手順について

問う 

 

 

(１) 那覇市道にある橋の現状と整備の取り組

みを問う 

  

(２) 那覇市松川にある寒川橋の整備について

問う 

 

 

(１) 那覇市の都市計画に基づく用途地域につ

いて問う 

 

(２) 那覇市首里山川町の第一種低層住居専用

地域内にある、自動車整備工場への対応につ

いて見解を問う 

【答弁を求める者】 

  関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 30年 12 月 11日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 上 原 仙 子 

(なはのみらい) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 歯科口腔保

健の取り組み

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市民会館に

ついて 

 

 

 

３ 公園及び道

路行政につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

４ 環境教育に

ついて 

 

 

 

 

 

 

５ 下水道行政

について 

 

(１) 県内の小中学校、特別支援学校の歯科検診

で、2016 年度に虫歯などで「要受診」と診

断されながら、71.9%の児童・生徒が未受診

であるとの新聞報道があった。本市の現状

と、この問題に対する市長の見解を伺う 

 

(２) 本市の保育所、幼稚園、認定こども園、小・

中学校におけるフッ化物洗口の実施状況に

ついて伺う 

 

(３) 上記を踏まえて、本市における歯科口腔保

健推進のための取り組みの状況と今後の 

見解を伺う 

 

 現市民会館の休館によって、市民会館を利用で

きなくなった学校・団体等の「負担」について、

その内容と当局の見解を伺う 

 

 

 今年 10月に、浦添市内の公園を指定管理する企

業体が公園内に除草剤を散布していたことが発覚

し問題となった。本市の現状について以下伺う 

 

(１) 本市の公園管理について 

 

(２) 市内の市、県、国道沿いの植込みやモノレ

ール沿線の緑地帯等の管理について 

 

 

 市内小学校で行われている環境教育について

以下伺う 

 

(１) 小学校での環境教育の実施状況について 

 

(２) 環境部としての取り組み状況について 

 

 

 小禄南小学校近くに整備されている雨水路の

遊歩道が現在、封鎖され通行止めとなっている。

その経緯と今後の対応について見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 30年 12 月 11日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 野 原 嘉 孝 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 住宅行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 市営住宅における駐車場の運用について以下

伺う 

 

(１) 市営住宅における駐車場の台数、及び１台

当たりの利用料金と契約状況 

 

(２) 料金の集金方法とその使途について 

 

(３) 長期間空いている駐車場の活用について 

 

 

 

 介護事業所の運営について以下伺う 

 

(１) 介護事業所の件数と利用状況について 

 

(２) 介護事業所における課題について 

 

(３) 医療と介護の連携における現状と課題に

ついて 

 

 

 

 真嘉比・古島に挟まれる市道真嘉比山川線の街

路樹の管理について以下伺う 

 

(１) 当該地域における街路樹は緑のトンネル

としての評判が高いが、根あばれによる水道

や排水溝への影響、及び強風にあおられた枝

による停電等の被害状況について 

 

(２) 落葉の多い時期や台風後の枝葉の片づけ清

掃について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 30年 12 月 11日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 下 地 敏 男 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

 

１ 言葉力につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 水産行政に

ついて 

 

 

 

３ 危険な擁壁

の対応につい

て 

 

 

４ 車イスマラ

ソンについて 

 ８月８日に急逝した翁長雄志前知事の残した

｢言葉｣展が 11 月 19 日～22 日まで沖縄市の市民

ギャラリーで開かれた。展示されたひとつに「侮

辱的な言葉が飛んできた。そう言う言葉は人と人

との絆を壊す。」2016年 10 月 18日東村高江のヘ

リパッド建設現場で抗議する市民に県外の機動

隊員が「土人」と発したことへの怒りである 

 

 矯正施設沖縄女子学園の園生の俳句がまとめ

られた、句集「薫風は吹いたか」がある。収めら

れている俳句に春星智恵さんの「突き刺さる言葉

のナイフ初鏡」は 1991 年全国学生俳句大会で入

賞した 

 

 去る、10月 21日に行われた市長選挙に臨むに

あたって城間幹子市長は、「なはで暮らし、働き、

育てよう」の言葉に、人の一生を支え、見守るふ

るさとをみんなでつくりあげようという温かい

思いがある。「つなげる力を広げ、稼ぐ力を高め、

ひきつける力が輝く」この言葉と向き合って、こ

れからの那覇市、沖縄県、日本を冷静に俯瞰する

ことができる。と述べた。以上のことを踏まえ、

言葉の持つ力について市長の見解を伺う 

 

 

 去る、11 月 28 日、漁業法改正案が安倍政権と

与党によって充分な審議も経ず、現場の漁業者の

声も聞かず、強行採決した。懸念、問題点につい

て当局の見解を伺う 

 

 市道真地７号沿いの民間石積みの擁壁に亀裂

が入り危険な状況になっている。市はどのような

対応をとっているか伺う 

 

 

 ９月定例会で車イスマラソンのプレ大会のよ

うなものはどうかと質問した。城間市長の選挙公

約に車イスマラソンの推進とある 

 今後、ＮＰＯ団体との連携も考えたらどうか 

見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 



一般質問（１日目） 平成 30年 12 月 11日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 上 原 安 夫 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 真和志支所

の建て替えに

ついて 

 

 

 

２ 交通行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 生活保護行

政について 

 

 

 

 

 

 

４ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 道路建設行

政について 

 「真和志地域の新たなコミュニティ拠点となる

新真和志支所を含む複合施設を建設します」と 

いう市長選挙での城間市長公約の実現に向けて、

概要について伺う 

 

 

 「新たな交通システムとなるＬＲＴ等の本格的

な導入を検討します」という市長選挙での城間 

市長公約の実現に向けて、ＬＲＴ導入可能性調査

の概要について伺う 

 

 

(１) 那覇市の生活保護受給世帯数、受給者数、

保護率について伺う 

 

(２) 生活保護制度について、那覇市のホームペ

ージで憲法第 25 条を明記する等、より分か

りやすく説明することについて伺う 

 

 

(１) 「子どもから高齢者まで笑い声の絶えない

ユニバーサルデザインの公園空間の整備を

します」という市長選挙での城間市長公約の

実現に向けて、概要について伺う 

 

(２) 小禄１丁目の千鳥公園の入り口に段差が

あるため車イスで入れない入口もある。その

改善について伺う 

 

 

 字小禄、琉球団地内の市道小禄 88 号の側溝の

一部で大雨の際にあふれてしまう箇所がある。そ

の改善について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 30年 12 月 11日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 仲 松  寛 

(なは立志会) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 消防行政に

ついて 

 

 

２ 自転車を活

用したまちづ

くりについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 沖縄国際ト

ライアスロン

について 

 消防局が導入する小型ドローン(無人航空機)

はどのような機能と役割を持つものか伺う 

 

 

(１) 市内における自転車専用道路は奥武山、壺

川周辺等、限定的である。自転車を活用した

健康増進や環境への負荷低減化、観光振興等

を推進するため、自転車先進国ヨーロッパの

取り組みを手本として車道路肩側を自転車

専用道路（自転車レーン）として整備すべき

と思うが見解を伺う 

 

(２) モノレール県庁前駅駐輪場は十分なスペ

ースとは言えず、歩道にまで溢れ、歩行者の

通行を妨げている場合が多々あり、健全な都

市機能及び景観と言えない。よって、モノレ

ール駅周辺における駐輪場の整備をどのよ

うに考えるか見解を伺う 

 

(３) 自転車を共用するシェアサイクルが近年

増加傾向にあるが、本市への導入状況及び行

政としての対応を伺う 

 

(４) 自転車乗車時の安全利用を図るため、児童

生徒に対する安全教育（指導）をどのように

行っているか伺う 

 

(５) 自転車を活用したまちづくりを図るため、

自動車専用道路の整備をはじめ、自転車乗車

時のヘルメット着用、自転車損害賠償保険の

加入義務等「自転車の安全利用に関する条例

制定」を整備する自治体もある。本市におい

て、自転車の安全利用に関する必要な条例整

備及びこれらを網羅した「自転車活用に関す

る推進計画」を策定すべきと思うが見解を伺

う 

 

 那覇市で初開催となったがその成果と課題に

ついて伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（１日目） 平成 30 年 12月 11日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 大 山 孝 夫 

(自 民 党) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 危機管理態勢

について 

(１) ｢那覇市防災対策検討女性チーム」の概要

について伺う 

 

 

 

 

(２) 那覇市地域防災計画の見直し状況につい

て伺う 

 

 

 

 

(３) 那覇市国民保護計画の見直し状況につい

て伺う 

 

 

 

 

(４) 那覇市として「地域防災マネージャー制

度」活用について伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 平成 30年 12 月 11日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 宮 里  昇 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 水産行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 曙地域の住

環境の整備、

津波対策につ

いて 

 

 

 

 

４ 生活道路の

整備について 

(１) 泊漁港の荷捌施設の床の改修が行われ、衛

生面で格段の改善が行われた。これからの改

善予定について伺う 

 

(２) なはまぐろの普及に、那覇市と関係団体 

が大きな力を入れている。まぐろの消費拡大

のための方策について伺う 

 

(３) 城間市長の公約で「泊魚市場および周辺地

域の再整備を推進します」とうたわれてい

る。再整備に向けての取り組みと課題を問う 

 

(４) 沿岸漁業の漁業権を地元漁業者に優先し

てきた仕組みを廃止し、知事の裁量で、地元

外の企業に与えることを可能とする漁業法

改定案について、市の見解を伺う 

 

 

 

(１) 横断防止柵の役割について伺う 

 

(２) おもろまち、メインプレイス周辺の歩道の

整備について伺う 

 

 

 

(１) 曙地域を横断する港湾１号道路の植栽に

ついて伺う 

 

(２) 曙地域で津波緊急時避難ビル締結をして

いるビルの数と収容人員について伺う 

 

 

 

 字安謝で生活道路が長期にわたって整備され

ない地域がある。整備計画について伺う 

【答弁を求める者】 

  関係部長 

 


